

## Das Leinengewerbe

*Der Bielefelder „Demokratische Verein“ wandte sich 1848 an die Abgeordneten in der preußischen Hauptstadt Berlin. Der Aufruf erschien in dem Bielefelder Wochenblatt „Volksfreund“, einer Zeitung mit demokratischer und tendenziell sozialistischer Ausrichtung:*

### **Q9: Adresse an die National-Versammlung in Berlin, betreffend die Lage der Weber und Spinner in der Grafschaft Ravensberg, 1848**

In keinem Teile des Landes ist die Lage der industriellen Bevölkerung eine trostlosere, als in unserer Grafschaft Ravensberg [...]

Wir wenden uns deshalb an den Staat und ersuchen die Hohe Versammlung, die Hilfe des Staates für unsere Gegend zu erwirken. Wir nehmen an, daß Hohe Versammlung das Recht auf Arbeit anerkennt, da es ja sogar in dem Allgemeinen Landrechte<sup>1</sup> dem Volke gewährleistet ist. Wir beanspruchen für unsere Gegend dieses Recht und die Beihilfe des Staates, um die ins Stocken geratene Arbeit wieder zu beleben. Wir machen deshalb der Staatsregierung folgenden Vorschlag, der nach unserer Meinung sehr leicht und ohne große Opfer für die Staatskasse ins Leben zu rufen ist.

Der Staat setzt eine Kommission<sup>2</sup> von Sachverständigen nieder, welche während der Dauer der drückenden Geschäftsstockung (vornehmlich während des bevorstehenden Winters) die in hiesiger Gegend gefertigten Leinenwaren für Rechnung des Staates insoweit ankauft, als die Kaufleute dazu nicht imstande sind. [...] Die Regierung hat dabei durchaus kein Risiko zu tragen, weil sie unzweifelhaft die anzukaufenden Leinen ohne Mühe zum Einkaufspreis wieder verkaufen kann. [...]

Wir verlangen die Hilfe des Staates für unsere armen Weber und Spinner, weil der Grundsatz gesetzlich anerkannt ist, ‚daß der Staat die Verpflichtung hat, den Arbeitslosen Arbeit zu schaffen‘. Der Einwurf, daß die Regierung, wenn sie auf unseren Vorschlag einging, den hiesigen Kaufleuten Konkurrenz machen müßte und daß das nicht in der Ordnung sei, lassen wir nicht gelten. Wenn der Staat den Kapitalisten Konkurrenz macht, um dem Arbeiter beizuspringen, wenn der Staat eine ganze große Bevölkerung, sei es auch zum Nachtheile einiger Bevorrechteten, unterstützt, so handelt er immer gerecht. [...] Und dann – die Kaufleute können sich schon deshalb nicht beklagen, weil sie behaupten, es läge nicht in ihrer Macht, die Arbeit aufrecht zu erhalten.

Der Demokratische Verein  
im Namen von 364 Mitgliedern  
Der Vorstand

*Quelle: Volksfreund vom 26.09.1848.*

---

1 Allgemeines Landrecht = damals in Preußen gültige Gesetzessammlung

2 Kommission = Ausschuss